

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1500 Ptas. trimestre
Resto de España.	2700 id.
Extranjero.	3700 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.^o GERONA

Saldrá cada domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Joaquin Costa

A fuer de republicanos radicales y de revolucionarios sinceros, sentimos por Costa la admiración que nos inspiran esos hombres que viven más allá de su tiempo, esos genios esclarecidos, especie de profetas videntes, que nos anuncian, cual si leyeran en un libro abierto, los ignotos sucesos del porvenir.

Y nunca, como ahora, había adquirido, ante nosotros, mayor relieve la figura colosal del ilustre, del insigne Joaquin Costa, porque ahora, como cuando se cumplió la terrible profecía de Pi y Margall, de que la autonomía llegaría tarde, de que la autonomía no llegaría a tiempo para evitar la insurrección de los cubanos, en los actuales momentos estamos corriendo el peligro de que se pierda por siempre otra esperanza, cumpliéndose los vaticinios del notable estadista aragonés.

«El tiempo le ha ahijado el factor de más precio para la conquista de nuestros ideales. Cada minuto que pasa, ha dicho Costa, se alza más la posibilidad de que la República salve a España.»

Quizás no lo crean todos los que nos leen, pero nosotros tenemos la firme convicción de que a medida que el tiempo avanza, se hará más difícil, se hará del todo imposible el triunfo de la República en España.

La República puede venir naturalmente, por medio de la revolución, dentro de unos meses, dentro de un año, de dos ó de tres, pero en nuestra opinión esos medios violentos, únicos viables, se harán más difíciles, estarán menos disponibles, como fuerza dinámica potencial, a medida que transcurra el tiempo, hasta el punto de que su aplicación será difícilísima, o imposible y sus efectos estériles ó nulos del todo, si se tarda demasiado.

Hoy por hoy, en la sangre del pueblo español todavía existen glóbulos rojos, energías bastantes para pronunciarse en movimiento de indignación que produzca el cambio deseado, si se aprovechan esos elementos actuales, si se les aprovecha, por quien puede y debe hacerlo, para producir, en el crisol de la patria, la reacción química creadora del nuevo regimen; pero si se les deja consumir en la inacción, si transcurre el tiempo preciso para que se agoten nuestras energías, (de lo cual ya hay quien se encarga) dentro de poco España no será más que un cadáver.

Esa horrible visión del negro porvenir de España, nadie la concibe ni la expresa con mayor viveza y claridad como el insigne Joaquin Costa.

Por eso, por abundar en nosotros en sus ideas, por que tenemos gran fe en sus proféticas palabras y por que entendemos que si sus consejos fueran seguidos, todavía podríamos rehabilitarnos, rehabilitar a España en la Historia del mundo, renacernos de nuestras crisis naciona-

les y volver a ser un pueblo fuerte, rico y respetado, es por lo que nos interesa cuanto se relaciona con la preciosa existencia de un hombre tan natable.

Muéyenos hoy a escribir estas líneas, la satisfacción de poder dar a nuestros lectores unas cuantas noticias, que revelan una franca mejoría en el delicado estado de salud en que se halla nuestro querido y distinguido amigo.

«El solitario de Graus», como le llamó no recuerdo quién, salió de este pueblo, el martes de la semana pasada, en dirección a Madrid. Antes de llegar a Zaragoza, se detuvo algunas horas en la ciudad de Barbastro, donde fue objeto de numerosas manifestaciones del cariño, que le profesan sus entusiastas paisanos. En la descripción de estos actos, *El Iconoclasta*, de Huesca, ocupa las cuatro columnas de sus dos primeras planas, de las cuales extractamos lo siguiente:

«A las 10 de la mañana, llegó el señor Costa a Barbastro acompañado, entre otros amigos, del Presidente de la Junta Municipal, D. Agustín Rosell; siendo recibido por un grupo numeroso de correligionarios que le acompañaron hasta la fonda de «La Perla» donde tiene por costumbre hospedarse. Después de recibir las visitas de varios amigos y entidades políticas, industriales y obreras, visitó la instalación de las «Aguas Potables» Sociedad productora de energía eléctrica y luego el Casino de Unión Republicana. Allí, ante las insistencias del numeroso público, se celebró un improvisado meeting, en el que hablaron los ilustrados jóvenes de Barbastro, señores Sallán y Serrano, el activísimo Presidente de la Junta provincial del Alto-Aragón, D. Joaquin Montestruc, el Director de *El Iconoclasta*, D. Angel Aguirre, el acaudalado propietario de Zaragoza, gran admirador de Costa, D. Manuel Marraco; el señor Molina (D. Mariano) de la Junta Municipal, el señor Rosell, Presidente de la misma y D. Joaquin Costa, de cuyo discurso, que fué corto, elocuente y conciso, tomamos de *El Iconoclasta*, lo que sigue:

«Dice que ante el chaparrón de alabanzas y ditirambos a él injustamente dedicados, no puede menos de sentir coloradas sus mejillas por el rubor, pero que en el fondo hay la sinceridad e incondicional adhesión que se ve obligado a manifestar la emoción de que está poseído viéndolo flotar a su alrededor la verdadera alma aragonesa, recordándole aquellos tristes tiempos pasados en que esta Provincia levantóse en cruzada contra el porta voz de la Cámara Agrícola con cuyo programa seguramente no hubiera llegado nuestra patria a los desastres de las guerras coloniales, al funesto baldón de los tratados de Washington y de París. Fuimos vencidos, dice, por los yanquis pero los verdaderos yanquis fueron aquellos que no quisieron escuchar nuestras profecías dejando que nuestro completo programa de regeneración se perdiera en el vacío. (Todos los párrafos son aplaudidos con entusiasmo y termina el señor Costa, en medio de una ovación delirante, siendo aclamado repetidas veces.)»

«Este hermoso acto, que se celebró por la noche, terminó a las doce de la misma, a cuya hora el señor Costa se retiró a su alojamiento donde fué obsequiado con una serenata.»

«A la mañana siguiente, el señor Costa, dirigiéndose, en carruaje, a la estación para proseguir su viaje a Madrid. Los andenes estaban atestados de entusiastas admiradores quienes, al partir el tren, hicieron al ilustre viajero otra manifestación de respeto, saludándole, todos descubiertos, con aplausos y vivas muy significativos.»

La oratoria de Joaquin Costa, sus escritos sobre asuntos políticos de actualidad, sus profecías sobre nuestro porvenir, salen de su men-

te expresados con gráfica frase, de colores vivos, que brilla y centellea en el oscuro horizonte de la patria, cual exhalación que rasga las neblinas del espacio en una noche de tempestad. «Somos un pueblo africanizado por la comandita monárquica» ha dicho Costa, en Madrid, en unas declaraciones que publica *El Globo*.

«Somos un pueblo de gallinas; ¡somos un pueblo capado!»

Quizás en esto último que ha dicho Costa, haya un poco de exageración, pero dejad que se introduzcan en nuestras entrañas y que se inculque en la sangre de la juventud que nace el virus de la reacción; dejad que esos gérmenes morbosos, mucho peores que los de la peste bubónica, llegados de Francia a grandes bandadas, aniden en nuestro suelo; echen raíces y produzcan sus efectos; dejad que adelante la metamorfosis regresiva que estamos experimentando, con la consiguiente atrofia de los miembros vitales de todo organismo social; dejad que termine el caponismo que se está operando y ya veremos lo que nos queda dentro de poco.

Si el Partido Republicano pudiera librarse de la influencia jesuítica que todo lo invade, domina y corrompe, es muy probable, es muy seguro que, conservándose como único miembro sano de la sociedad en que vivimos, se impondría por su sola bondad, a los demás organismos, triunfando con la fuerza única de sus ideales. Pero el gran Partido Republicano tampoco está libre de ese contagio y si se descuida, si no arranca con valor las malas yerbas que nacen en nuestros sembrados, éstos se convertirán pronto en infértiles eriales. La táctica jesuítica respecto a los partidos avanzados, consiste en deshacerse de sus *hombres peligrosos*, y en que todos los demás, los inconscientes, los perezosos, los de buena fe, la masa informe, obedezca ciegamente a cualquier charlatán con aires de tribuno y alardes de mentirosa honradez que no ha de llevar el partido más que a sus personales conveniencias y a la satisfacción de pueriles vanidades. Cuando los humildes, los verdaderamente honrados, los limpios de corazón pero cortos de inteligencia, descubren el engaño, ya es tarde: los *hombres peligrosos* ya han desaparecido y entonces a los humildes no les queda más remedio que meterse en sus casas a llorar su desengaño.

Costa, el honrado político que ni siquiera ha querido disfrutar los honores de la más legítima representación popular; el hombre que no debe a nadie más que a él lo que es y lo que vale; el que tiene méritos propios como ninguno, también se ve herido por la infame calumnia, por la vil y cobarde injuria que lanzan en la sombra algunos que tienen el cinismo de llamarse *republicanos*.

Para mí, que conozco el origen y la naturaleza de esas infamias, tales ataques constituyen una prueba más de lo mucho que vale D. Joaquin Costa.

Desde aquí le envío, pues, mis respetuosos

saludos y le reitero mis simpatías y mi admiración, al enterarme hoy de que su salud ha mejorado notablemente.

Y si un consejo sincero, de gran trascendencia y de fines prácticos para el porvenir, he de dar á mis amigos y correligionarios es que se agrupen, formando bloque, alrededor de los hombres del temple de Costa para que no sucumban á los ataques que les dirige la reacción.

Si así lo hacemos no prevalecerán las negras intenciones de nuestros enemigos; formaremos un círculo de hierro contra el que se estrellarán sus torpes arremetidas, no entrarán en nuestra comunión elementos extraños que perturban y corrompen, y el partido republicano continuará siendo fuerte para llegar, en plazo breve, á la conquista de nuestros ideales.

Del contrario, se cumplirán, al pié de la letra, los pesimismo que, con voz profética, ha anunciado el insigne Costa, sobre el incierto porvenir de nuestra desventurada y querida patria española.

PEDRO LOPERENA

Gerona se muere

Lo hemos dicho muchísimas veces, sin que nada ó muy poco se haya hecho para evitarlo; por cuyo motivo insistimos hoy, otra vez, sobre lo mismo, alarmados por los datos que nos remite mensualmente el Instituto Geográfico y Estadístico.

Si cada mes fallecen en Gerona muchas más personas de las que nacen, en una desproporción tan grande como el mes pasado, es natural y matemático que, andando el tiempo, aquí se podrá exclamar, parodiando una frase madrileña: «¡Adios Gerona, que te quedas sin gente!»

Durante el mes de Abril pasado, ocurrieron en Gerona, ¡50 DEFUNCIONES y 26 NACIMIENTOS!

¡Doble número de defunciones que de nacimientos! Y eso ocurre, con pequeñas oscilaciones, todos los meses.

Las causas de esa mortalidad terrible, vergonzosa para un pueblo que se precia de civilizado, son bien conocidas de todos, pero aquí nadie hace nada para extinguirlas ó aminorarlas.

Ya puede clamar la prensa, un día y otro día, sobre semejante escándalo; ya puede escribir, en todos los tonos y estilos, sobre semejante abuso, que los que debieran y pueden hacerlo, no salen de su estoica y criminal apatía.

Quizás sea porque ya nos hemos acostumbrado á los malos olores venenosos que despiden las cloacas; á la basura que llena las calles; á la suciedad de las casas, y á la cloaca abierta del río; pero ¿no les dice nada á las autoridades la opinión de los hombres de ciencia, el asombro de los que visitan esta ciudad y los datos estadísticos que arrojan una despoblación extraordinaria?

Es verdaderamente vergonzoso lo que sucede. ¿Cuándo habrá un alcalde con tesón suficiente, para hacer cumplir, con rigor, las ordenanzas municipales? ¿Cuándo tendremos una Corporación Municipal, con hombres prácticos de veras, que dediquen todos los recursos comunales á sanear esta ciudad? «Lo mejor, es enemigo de lo bueno», dice un sabio refrán, y mejor que el embellecimiento, que las obras de reforma, que las fiestas y ceremonias, es la salud pública. ¡Salus populi suprema lex!

¿Qué diriais de una persona que sólo se preocupa en llevar la cara limpia, descuidando el aseo de las demás partes del cuerpo? ¿Qué diriais si lo gastara todo en adornos y cintajos, llevando la camisa sucia? Pues esto sucede en

Gerona, con respecto al aseo, á la limpieza y la higiene, que constituyen la vida y la belleza de una ciudad.

Hay que decirlo bien claro, por vergonzoso que parezca, hay que decirlo á voces para ver si así se hace algo: ¡Gerona se muere!, pero se muere por falta de cuidado, por negligencia, por la estulticia y dejadez de nuestras autoridades.

Carta de un preso

Hemos recibido una sentida carta de uno de los dos obreros que fueron detenidos en Palafrugell por repartir unas hojas de propaganda societaria y encerrados en la cárcel de La Bisbal, desde donde nos escribe el preso á quien nos referimos.

En esa carta se nos denuncian las malas condiciones que reúnen las celdas de la cárcel de La Bisbal, como la mayoría de las de España y se lamenta, el pobre preso, de la crueldad inicua é inhumana que persigue, encierra y atormenta con saña á los pobres infelices que á penas han causado ningún mal en la sociedad y se deja en libertad, para que ejecuten sus fechorías, á los mayores criminales.

En Palafrugell, donde fueron detenidos los dos obreros de referencia, porque repartían unas hojas que no causaron ningún trastorno, hace pocos días quebró por TRES CIENTOS MIL DUROS un señor banquero muy católico, apostólico y romano, que á la cuenta quería ganar el cielo engañando al prójimo. Ese religioso banquero ha perjudicado, con su quiebra, á muchas familias de obreros y de pequeños industriales que tenían sus ahorros guardados en aquella caja cubierta con manto de santidad. Los dos obreros que repartían hojas fueron á la cárcel y el banquero quebrado continúa tan campante, sin que nadie le haya dicho nada.

Casos como éste, podríamos citar á centenares. Las deficiencias del Código, la mala organización social, la inmunidad que se adquiere con la influencia y el dinero, es causa de que muchas veces los tribunales de la justicia histórica no puedan entender sobre determinados asuntos, aunque los jueces y magistrados estén animados del más elevado espíritu justiciero y de equidad.

De ahí que muchas veces la conciencia humana condene, á voces, hechos reales y positivos que la justicia histórica ni siquiera puede juzgar.

Se impone pues, una reforma radical, en la sociedad donde vivimos, para que la ley no deje escapar á nadie y no sea, como decía Campoamor, «una extensa red, en la que siempre se halla descompuesta una malla».

Mientras no se corrijan esas desigualdades, pueden, sin embargo, los funcionarios de conciencia, aminorarlas mucho, sin faltar á sus deberes.

Por eso rogamos, con el mayor respeto, desde estas columnas, al dignísimo Presidente de la Audiencia de Gerona, se interese á favor de los dos obreros presos en la cárcel de la Bisbal.

SECCION LOCAL

«EL IDEAL», á sus lectores

Nuestro Director D. Pedro Loperena, teniendo que ausentarse de esta Capital para efectuar un viaje de interés político y particular nos ruega advertimos, desde estas columnas, á nuestros lectores que no extrañen si reciben con algún retraso el próximo número del periódico, pues no puede prefiar ahora exactamente los días que durará su ausencia entre nosotros.

Prometemos sin embargo, compensar con creces á nuestros queridos lectores, esa breve interrupción, en el próximo número y en los sucesivos.

LA REDACCION

Se nos ruega la inserción de la convocatoria siguiente: «La Junta de Gobierno del «Gremio de productores de fuerza motriz» constituido en el Fomento de esta ciudad, cumplimentando el artículo 48 de sus Estatutos, convoca á todos sus asociados á reunión general ordinaria para el

próximo miércoles, 31 del actual, en el local indicado, Ciudadanos, 9, pral., á la hora de costumbre.»

Por la Compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante, se ha establecido un servicio especial de viajeros con billetes de ida vuelta de las tres clases, á precios reducidos, desde las principales estaciones de esta Red, á la de Barcelona y regreso, con objeto de facilitar la asistencia al Concurso hípico que se celebrará en dicha ciudad. Lo expendición de dichos billetes tendrá lugar desde el día 24 del actual al 2 de Junio próximo, sirviendo para regresar desde el 30 del presente mes al 5 de Junio citado, ambas fechas inclusivas. Los detalles referentes á dicho servicio figuran en el cartel publicado por aquella Compañía.

Gran salón de peinar señoras. Ultimos modelos. Elegancia y economía, hallándose en este toda clase de postizos, perfumerías del país y extranjeras, tintes para el cabello en todos colores, etc., etc.

Especialidad en peinados para bodas y soirées. Se enseña á peinar en pocas lecciones y á precios económicos.

Especialidad para quitar el vello. Dirigirse á Rita Torrent, calle del Hospital, 136, salón para señoras, Barcelona.

Nota.—Las señoras de fuera la capital, pueden dirigirse por correo para más detalles.

On parle français.

Han sido trasladados el señor Secretario de este Gobierno civil de Gerona, D. Ricardo de Guzmán, al Gobierno civil de Tarragona, con igual cargo; el segundo jefe de vigilancia señor Valle, á Burgos; y el Juez de primera instancia de este partido, D. Rómulo Villahermosa, á Granada, con el cargo de teniente fiscal de la Audiencia Territorial.

LA IMPERIAL.—Calle del Carmen.—(Casa la Quima) «Resopón» á peseta.—Platos á escoger.—Un plato, con encurtido, pan y vino.

La Junta provincial de Instrucción pública ha ordenado, al Ayuntamiento, el traslado de la Escuela de párvulos de la calle del Pavo á otro local que reúna mejores condiciones pedagógicas é higiénicas.

Ya era hora de que se dispusiera ese traslado, pues no habiendo en Gerona más que una Escuela de párvulos municipal, es muy conveniente que se halle instalada en el sitio más céntrico de la capital, á fin de que puedan concurrir cómodamente los niños y niñas de todas las barriadas. Además el local que actualmente ocupa dicha Escuela, en el estrecho y oscuro callejón de la calle del Pavo, después de ser muy caro, pues se pagan por él 18 duros mensuales, está falto de luz y ventilación, carece de un jardín ó patio adecuado para los ejercicios corporales de los párvulos y tiene otros defectos que eran origen de que con frecuencia enfermaran los pocos alumnos que asistían á aquel centro de enseñanza.

Si el Ayuntamiento, como esperamos, procede inmediatamente al traslado ordenado por la Junta provincial, instalando la citada Escuela en local que reúna las condiciones que la vigente Legislación escolar señala, estamos seguros de que muy pronto se conocerán los resultados beneficiosos á la salud, educación é instrucción de los párvulos, pues la ilustrada profesora de dicha Escuela posee relevantes aptitudes y grandes conocimientos para el desarrollo físico, moral é intelectual de sus pequeños alumnos, si puede trabajar con los elementos indispensables y en el ambiente expansivo que tal enseñanza requiere.

Aguas potables, procedentes de las fuentes situadas en los alrededores de Gerona.—Venta al por mayor y menor. Servicio á domicilio.— Despacho: calle de la Forsa, número 10.— Fijarse en el anuncio que publicamos, en la 4.ª plana.

El domingo pasado, por la noche, estuvieron á punto de venir á las manos, el primer inspector de policía y un agente, con el cabo de municipales y un guardia, en la barriada de Pedret, cuyos vecinos se divertían, pacíficamente, bailando al son de un piano de manubrio.

La enojosa cuestión vino de que la policía pretendía, sin razón ni motivo alguno, que el baile cesara, mientras que los municipales sostenían lo contrario, fundándose en que los del barrio tenían permiso escrito del Alcalde y habían pagado el arbitrio municipal correspondiente.

Como es natural, los vecinos de Pedret, sosteniendo su indiscutible derecho, se pusieron del lado de los municipales y si los del orden no se marchan de allí lo hubieran pasado mal, pues el público ya empezaba á soliviantarse.

En la sesión que celebró el Ayuntamiento, el jueves pasado, el concejal señor Catalá interpelló al señor Alcalde sobre lo ocurrido en Pedret. El señor Monsalvatje dijo que después de lo ocurrido visitó al Gobernador, quien le ha asegurado que no había dado orden alguna, sobre lo de Pedret, á la policía, resultando por consiguiente que ésta se había metido en lo que no le importaba. Dijo además, el señor Alcalde, que no estaba dispuesto á que sus

órdenes fueran prohibidas por el antojo de cualquier policía y que al efecto ya había ordenado á la guardia municipal que si los guindillas volvían á repetir la hazaña los detuvieran, llevándolos presos á la Alcaldía. En ese debate terciaron los concejales señores Planas, Leal y Pi-ferrer, acordándose un voto de confianza para el señor Alcalde y hacer constar en acta el buen proceder de la guardia municipal, en este caso.

Celebraremos que no se repitan semejantes intrusiones del poder civil en la esfera municipal.

Gimnasio de D. Ramón Balmes. Calle de Ciudadanos.—Gerona.

No es cierta la noticia que daba, el otro día, el diario *La Lucha*, diciendo que por la reseña de los sucesos de Olot habían sido denunciados *El Heraldo*, *El Autonomista*, *El Liberal* y algunos otros colegas.

Aquí no han habido más denuncias que la del diario citado y la de nuestro periódico EL IDEAL.

Suscripción y venta de EL IDEAL: kiosco de Ciriaco Marull: Rambla de Álvarez.—Gerona.

FOSFORESCENCIAS

Causa más daño un enemigo con careta, escondido entre nuestras filas, que cien adversarios desenmascarados.

Tiempo hace que viene imponiéndose la selección, si no queremos morir víctimas de hipócritas convencionalismos.

Hagamos justicia, pero empecemos por casa.

Cumplamos con valor nuestros deberes y que el firmamento se hunda.

Sólo así llegaremos á la República y sólo así podremos consolidar sus reformas esenciales.

Ramón Jarqué.

BANDERILLAS

Un comerciante de Palafrugell ha cedido 5.000 pesetas para construir, en esta villa, una Escuela pública municipal modelo, con arreglo á las prescripciones de la Pedagogía moderna.

Esos rasgos de desprendimiento y generosidad en bien de la cultura pública, son tan poco frecuentes en esta desventurada España de frailes y toreros, que por su digna rareza bien merece que esculpamos en mármoles y bronce el nombre del donante.

Ese buen patriota y rico generoso, hijo dignísimo de la progresiva villa de Palafrugell, se llama D. JOSÉ TORRES.

¡Cuántos frutos de bendición, varón insigne y virtuoso, recibiréis, por mucho tiempo, como digna recompensa á vuestra acción meritoria!

Ahí va nuestra enhorabuena.

Generalmente aquí los ricos prefieren dar su dinero para obras piadosas como la del templo expiatorio de la calle de la Albareda, que ha costado 65.000 duros.

Y mientras tanto, las escuelas del pueblo, yacen enterradas en el fondo de inmundas pocilgas y de oscuros almacenes.

Hay que desengañarse: el porvenir de España es para el fraile.

En Palamós, emporio en otro tiempo de la democracia y del laicismo en esta provincia, los hermanos de la Doctrina Cristiana, han comprado, para establecer un Colegio, el hermoso parque y chalet que había pertenecido al conocido republicano D. Miguel Matas.

En Gerona, la enseñanza ya está en manos de las monjas, de los maristas y jesuitas. Sin embargo, cada día vemos revolotear por esas calles, nuevas especies y variedades de esos negros pajarracos que han expulsado de Francia.

Quiéren establecer más conventos y centros de... estupidez humana, para acapararlo todo.

Entre las congregaciones de Francia y los frailes de Filipinas, que han caído sobre España, como la peor de las plagas, se nos van á comer vivos.

Y á todo eso, el pueblo, quieto.

¡Vivan las caenas!
¡Viva la Inquisición!

En medio de ese caponismo general que corre parejas con el creciente predominio de la frailocracia,

consuela el ánimo ver que hay un pueblo viril, como Valencia, que sabe cumplir con su deber.

Para que los frailes puedan entrar en Valencia, hay que contar con el consentimiento de los republicanos.

Dígalos, si no, el muy reverendo padre Fray Bernardino Nozaleda, que ha tenido que renunciar, porque estaban verdes, á la mano de D.^a Leonor.

¿Qué se había figurado ese fraile dominico? ¿Qué Valencia era Illo-Illo?

Dios te ampare, hermano.

BOLETIN REPUBLICANO

LLORET DE MAR

Se convoca á los comités, centros, sociedades obreras y demás colectividades constituidas dentro del Distrito de Santa Coloma de Farnés, afines á la política republicana, á la reunión de delegados que tendrá lugar, el día 11 de Junio, á las once de la mañana, en Lloret de Mar, en el local del Centro Republicano, para tratar de la organización definitiva del Comité de Distrito.

Se suplica á los señores Delegados, que asistan á la reunión, que vayan acompañados con credencial y poderes de sus respectivas colectividades.

Por autorización de las Juntas Municipal republicana y Directiva del Centro. — El Secretario, *Ros y Gros*.

ECOS DE LA PROVINCIA

(De nuestros Corresponsales)

Salt

Hace poco más de un año, hizo su entrada triunfal, en este pueblo, nuestro cura párroco D. Juan Alabau, siendo recibido, á su llegada, por las autoridades locales, algunos vecinos y los maestros de la población. Una vez hubo tomado posesión de su nuevo cargo, desde el púlpito, pronunció un sermón todo humildad y mansedumbre diciendo, entre otras cosas, «que se ofrecía en todo y por todo á sus feligreses sin distinción de clases ni categorías y que tendría un gran sentimiento si al pasar por la calle viera una sola persona que le mirara de reojo ó con desdén.» — Efectivamente, como buen ex-misionista de Bañolas, ha cumplido tan al revés sus palabras, que él es quien mira con cierto desprecio á determinadas personas, á quienes querría ver, si posible fuera, desterradas de la población.

Como deferencia ó recompensa á los maestros que fueron á recibirle, ha hecho todos los trabajos de zapa imaginables para lograr que se instalasen en ésta un convento de esa gente expulsados de la nación vecina, llamado *hermanos de enseñanza*; logrando, para ello, que esos señores fabricantes que tan reacios se han mostrado en el cumplimiento de las reformas sociales; como mezquinos con sus operarios, aflojaren unas cuantascientas de pesetas para subvencionar á aquellos *pobrecitos*, que con subvenciones y donaciones y escudados con el manto hipócrita de la Religión, levantan grandes y costosos edificios en todas partes.

También ese señor párroco ha modificado la tarifa de precios en asuntos parroquiales como bautizos, entierros, etc., todo ello, como es natural, en beneficio de su bolsillo; aunque creemos que ha de proporcionarle algún disgusto.

Ahora, según de público se dice, tiene en proyecto fundar, bajo su presidencia ó dirección, un Centro moral con su correspondiente salón-café, teatro y no sé que más; todo con el santo propósito de que los vecinos no frecuenten los demás establecimientos de esta clase, aunque sus dueños y familias se mueran de hambre. Todo esto á él ¿qué le importa?, la cuestión está en acapararlo todo, para que luego los obreros vayan á pedir un mendrugo de pan y con ello poder decir que son humanitarios y que imitan la doctrina de Jesucristo. ¡Farsantes!

Llagostera

Con un éxito completo se puso en escena, el lunes pasado en el «Teatro Llagostense» por la compañía que dirige el notable actor señor Piera, el drama en 3 actos del eminente dramaturgo D. Angel Guimerá, *La Pecadora*.

Podemos consignar, una vez más, que la señora Delhom es una actriz que revela grandes facultades.

En el segundo y tercer acto, tanto el señor Piera como la señora Delhom, rayaron á gran altura, lo cual les valió una ovación muy merecida.

Cassá de la Selva

Hoy á las cuatro de la tarde, cumplen dos años que fué provocado, agredido y maltratado el republicano de esta villa, Fernando Barnés y Calzada.

En compañía de algunos amigos suyos y con el fin de merendar, se dirigieron á la casa denominada *Cal Bort*, presentándose al poco rato en la referida casa, el entonces al-

calde de ésta Francisco Baus, (a) *Limbu*, como también el que actualmente tenemos Juan Dalmau, (a) *Noy Martí*, y el célebre y simpático, Mariano Arenas.....

Este último, ya otras veces provocó á Barnés, por cuyo motivo desde muchos años perdieron las grandes amistades que tenían.

Con premeditación, satisfecho y orgulloso de su buena compañía, sus primeras palabras al llegar á la casa, fueron meterse en la conversación que tenían, presentada por Baus á Barnés, y como este último le revocó, y defendió la verdad, con la cabeza le hacía señales para que saliera á la calle y al llegar á fuera, al decirle Barnés que faltaba á la verdad. Arenas, le dió un fuerte bofetón. El agredido se resignó pasándolo al tribunal.

No fué bastante buscar grandes influencias, ni elevados cargos, como tampoco salir por testigos alcaldes, uno *per falla d'altres* y esto consta escrito el calificativo que dieron de que Barnés, es un impetuoso, un belicoso y un verdadero camorrista, y mucho y mucho más.....

A pesar de todo, el tribunal sentenció á pago de costas y multa al célebre actor agresor, lo cual fué una lección para los demás, por sus pocas consideraciones, y poco respeto al derecho individual, y estos los llaman de los *nuestros*, y piden el apoyo y favores, por sus compromisos de conveniencia. ¿Qué gratitud!

Si, estimados lectores; tenemos algo de muy bueno en esta Villa:

Grandes funciones de aficionados en los teatros, grandes veladas corales, y los de la barretina azul han puesto grande empeño á favor de la instrucción gratuita, (una de las principales cualidades para el progreso del porvenir.) Se hacen también grandes rogativas para la lluvia.

El arreglo de las calles deja mucho que desear, pero en cambio se hace luz á la casa grande, cuando pasan ciertas procesiones eclesiásticas etc. etc. Más con todo esto no basta: falta todavía un cementerio en la forma que se tiene solicitado, conforme la Real orden de 28 de Febrero de 1872; falta hacer el Censo del partido republicano, y falta también el arreglo del matadero público, que apesar de las miles de pesetas que rinde cada año, es su estado defectuoso, de lo cual deberían también ocuparse los de la Junta de Sanidad, pasando por el lado del torrente y principalmente cuando la sangre de las reses corre mezclada con la poca agua que una parte de la población aprovecha para la limpieza de las ropas. Termino, haciendo recuerdo de un muy acertado escrito reciente en *La Publicidad*, por el veterano D. Lorenzo Ardid, relativo á lo que corresponde hacer á los municipios de mayoría republicana. Tenemos entre otros ejemplos el de Bañolas. Todo el consistorio de esta villa de Cassá, es ganado por los sufragios republicanos. ¿A qué se deben estos triunfos? Al fuerte castillo de las victorias, apesar que de mucho tiempo se tiene en cuenta con el abandono y poco agradecimiento observado por los principales que ostentan los altos cargos. Y sabéis como se llama este portentoso castillo? «Centro de Unión Republicana Cassanense.»

28 de Mayo de 1905.

Teatro Principal

Gran función para hoy Domingo 28 Mayo 1905.—El celebrado melodrama en cinco actos, de D. Francisco Mora,

Edmundo Dantes ó el Conde de Monte-Cristo

SE VENDE en buenas condiciones, una antigua y acreditada CERRAJERIA de esta ciudad. Razón, calle de las Bernardas, 8. tienda.

GRAN POSADA "LA IMPERIAL,"

(a) CASA LA QUIMA
á cargo de

D. JOSÉ BARRIS

Calle del Carmen, 2. — GERONA

En este antiguo y acreditado establecimiento el público encontrará un servicio esmerado, á precios sumamente económicos.

Vinos legítimos de cosecha particular

¡FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDA



Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA

LOS PATOS

SOCIEDAD RECREATIVA

Bellaire, 10.—GERONA

Función todas las noches

Servicio esmerado a cargo de simpáticas camareras. Frecuentes debuts de atractivas artistas.

RESERVA a precios económicos

El restaurant está confiado a cocinero, inteligente y de confianza

RESERVADOS

LIMPIEZA IRREPROCHABLE

LOS PATOS

BELLAIRE, 10.—GERONA

Calle Ciudadanos, 3. GERONA.

La Guirnalda

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO: Oliveras y Ca.—FIGUERAS

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º-4.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA Se responde de los extravíos.

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUÉL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis.—Barcelona



-Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. DE VENTA EN TODAS LAS LIBREERIAS. Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torrés, Constitución, 9, GERONA

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º—GERONA

Profesor de Corte inglés

Función todas las noches. Frecuentes debuts. Grandes reformas en el local. Servicio esmerado. Billar. Habitaciones reservadas

BANDERILLAS EL RAPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona o vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse en GERONA:

- Mata y Vinyals.—Abeuradores. Confitería Pous.—Ballesterías. Restaurant Fornos.—Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

FERREOL SARRA

Sucesor de BOIX Y PASCUAL, Hermanos

CARRUAJES DE ALQUILER

Servicio completo para Bodas, Bautizos y Entierros y especial para los ferrocarriles

Administración: Plaza de San Francisco, 6, bajos

LA CONFIANZA

PEDRO FORNELLS PADROSA

Agua fresca, pura y cristalina, de las fuentes de Pericot, del Rey, del Canó, del Bisbe y de la Barca

Aguas minerales de Pedret, del Congost, de Costa-Roja, de la fuente del hierro, del Clot de la O, de Bañolas, etc., etc.—Venta al por mayor y menor.—Servicio á domicilio.—Exportación

Precios baratísimos: botellas de litro, á 5, 10 y 15 cents. Abonos con rebaja de precios Diariamente, mañana y tarde, se va á la fuente para servir el agua del día.

Despacho y Oficinas: Calle de la Forsa, 10.—GERONA